
 
 

Direttivo del 22/02/2023 

 

Mercoledì 22 febbraio 2023 alle 17,30 si è riunito il Direttivo del Comitato 

Regionale per la Onoranze ai Caduti di Marzabotto. Presenti il presidente Valter Cardi, il 

vice-presidente Andrea Marchi e i consiglieri Virginia Laffi, Alessandro Borghi e 

Valentina Cuppi, il verbalizzante Federico Chiaricati e la segretaria Stefania Musiani. 

Prima che inizi il Direttivo la consigliera Valentina Cuppi consegna al presidente 

Valter Cardi la richiesta di contributo fondi da parte del Comune di Marzabotto al 

Comitato, con i progetti specifici per la quota di 20mila euro già fissata in bilancio e 

ulteriori progetti. 

A questo punto il presidente Valter Cardi apre il Direttivo con il primo punto 

all’ordine del giorno, che riguarda gli step successivi all’apertura dell’Archivio. Cardi 

cede la parola al vice presidente Andrea Marchi che spiega che a maggio, in occasione 

della settimana della didattica in archivio, sono previste due tipi di iniziative. Una serie 

di visite e laboratori didattici con le scuole del territorio e un convegno insieme ai luoghi 

della memoria che si vuole concentrare proprio sulle questioni archivistiche. I fondi da 

cui si andrebbero a finanziare le varie iniziative sarebbero quelli previsti dalle schede 

ministeriali relativamente alla voce Archivio. Messo ai voti, viene approvato 

all’unanimità. Si passa al punto successivo che riguarda la creazione della mostra digitale 

su Dante Cruicchi. Sempre Cardi chiede a Marchi di spiegare in sintesi di cosa si tratta. 

Marchi ricorda che il progetto era già stato varato nel pacchetto che prevedeva la mostra 

fotografica, il catalogo e la mostra digitale. Sottolinea che sarebbe già stata anche trovata 

la persona che, per mille euro, si dedicherebbe alla realizzazione grafica e informatica 

della stessa mostra. Il direttivo approva definitivamente il progetto, ricordando che 

comunque il lavoro su Cruicchi sarà ancora abbondante perché tanti sono ancora i 

documenti e le fotografie da acquisire. Si passa poi al punto relativo alla richiesta di 

abbonamento alla Rivista Clionet. Marchi sostiene che le possibilità sono due. O si fa 

l’abbonamento oppure si possono acquistare numeri singoli. Dopo la discussione si 



decide che il Comitato acquisterà solamente i numeri dove si parla di Monte Sole. Il punto 

successivo riguarda invece il finanziamento dei tre concerti estivi della Banda Bignardi 

uno per ogni comune, sulla falsariga dell’anno precedente. Il Direttivo decide di rinviare 

la decisione all’appuntamento successivo. Il punto successivo è relativo invece alla 

richiesta di finanziamento da parte della Aps Sassi Scritti, di 350€. Visionato il materiale 

prodotto, si decide di concedere il finanziamento, con la possibilità di avere il materiale 

per il 25 aprile. Con queste decisioni si passa poi alle proposte, la prima delle quali 

riguarda un annuario delle attività del Comitato nel corso dell’anno. Il primo, spiega 

Marchi, potrebbe racchiudere in realtà le attività del Comitato a partire dal 2018. Il 

Direttivo approva il progetto e dà mandato di proseguire con la formulazione del progetto.  

Marchi informa poi che ha avuto un incontro con il presidente dell’Istituto Parri Virginio 

Merola e con i figli di Francesco Berti. Ne è nato un progetto di collaborazione per 

ricordare la figura di Berti in due momenti. Il primo è un convegno, organizzato dal Parri, 

per il 60ennale dell’Istituto stesso. Per l’occasione si intitolerebbe a Berti l’attuale sala 

refettorio. La seconda iniziativa prevederebbe invece due momenti: la raccolta di alcuni 

scritti di Berti su Resistenza, Costituzione e la sua attività di impegno civile e  

conseguentemente un vero e proprio convegno su di lui analizzando i suoi documenti. Sul 

progetto si dicono tutti d’accordo ricordando poi di coinvolgere anche il Comune di 

Gaggio Montano. Si passa poi al punto relativo alla piccola cerimonia di apertura 

dell’Archivio, il 18 marzo, per la quale è anche prevista la presenza dell’Assessore 

regionale Felicori. Il Direttivo dà il via libera per procedere. Il punto successivo riguarda 

la richiesta di finanziamento per l’Istituto Alberghiero Veronelli per un viaggio a Brema 

in occasione delle celebrazioni per il 2 giugno organizzate dal consolato italiano nella 

città tedesca. Il Direttivo decide di verificare nel dettaglio la proposta ma tendenzialmente 

dà parere favorevole. Si passa quindi al punto relativo alla decisione di assegnare un 

budget per il 25 aprile. Se per la parte prettamente logistica si stanziano 12 mila euro, per 

la parte musicale il budget è di 20mila, 18mila per gli artisti e 2mila per il service. Cardi 

chiede anche di poter finanziare con 4mila euro, corrispondente all’80% della richiesta 

complessiva, un viaggio di scambio tra Marzabotto e Stamberg. Il Consigliere Alessandro 

Borghi chiede in quale voce dovrà essere inserita la proposta e Cardi ricorda che può 

ricadere nei viaggi della memoria, di cui ancora molti fondi sono a disposizione dagli 

anni precedenti. In conclusione Marchi propone una varia e cioè la possibilità di fissare 



un budget annuale per implementare la dotazione della biblioteca. La proposta viene 

accettata e verrà presentato un progetto più dettagliato al successivo Direttivo. Prende la 

parola la consigliera Valentina Cuppi informando che sarà previsto anche per il 2023 il 

festival “Radici” come i due campi di Libera. Informa anche che dal 13 al 17 maggio 

sarebbe previsto anche un viaggio in Turchia per aiutare i terremotati ma finché la 

situazione non si placa non se ne parla. 

 

Con queste ultime informative il Direttivo si chiude alle ore 18,45 

 

Il Presidente 

Valter Cardi 

 

Il Verbalizzante 

Federico Chiaricati 


